
“爱艺之城”人数增长趋势图

特别策划6 中国电影报 2020.12.09
责编责编::姬政鹏姬政鹏 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS

（上接第5版）

在全国艺联成立仪式上宣读的《全

国艺术电影放映联盟共同宣言》中写道：

“我们将共同寻找最具艺术创意的电影，

通过独特的策展方式把它们介绍给观

众；我们将积极联络更多的电影放映渠

道，为全国观众提供稳定的艺术电影放

映时间和空间”。正如《宣言》中提到的，

服务观众和影迷是全国艺联的初心，而

在之后的影片发行实践中，影迷和观众

也成为了全国艺联的底气。

全国艺联在成立之初借助中国电影

资料馆的品牌影响力，在各地组织了影

迷团，通过这些影迷团，全国艺联能第一

时间将观影计划和相关活动通知给全国

的影迷们，也能将观众的观影需求和观

影感受直接反馈给全国艺联。刚开始探

索专线发行时，全国艺联就通过这些影

迷团组织了不少点映等线下活动，以此

为基础实现了影片口碑的发酵和传播。

在《海边的曼彻斯特》上映前，全国

艺联分布在各地的 30 多个观影团举行

了十余场线下活动，中国电影资料馆也

组织了多位专家去各地做沙龙和见面

会。

《三块广告牌》上映时，片方、宣发公

司和全国艺联在第一批观影观众的选择

上下了大功夫，虽然上映全国排片占比

仅为 0.6%，但首周末 3 天票房突破 1500
万元，上座率始终保持在 40%以上，最高

达到 53%。英琦告诉记者，对目标观众

的准确锁定使点映口碑迅速引爆，助推

了影片的整体宣传，并直接体现在了影

片的上座率和票房上。

到了《波西米亚狂想曲》，全国艺联

专线发行已经在影城和观众心中形成品

牌，而对点映和口碑发酵的重视也成了

全国艺联的常规操作。影片上映前的最

后一个周末（2019 年 3 月 16 日和 17 日），

全国艺联在北京、上海、广东、江苏等 30
个省份、128 个城市开启 600 场点映，同

时还有 18 家观影团在全国各地展开观

影活动。

这波点映过后，《波西米亚狂想曲》

不仅得到了来自全国各地超过 4 万名观

众的好评，在淘票票、猫眼、豆瓣三家主

流电影评分平台上也分别收获了 9.3、
9.5、8.6 的超高评分，为之后的上映打下

了坚实基础。从 3 月 22 日影片上映到 3
月 30 日，《波西米亚狂想曲》连续八天位

列同档期场均观影人次第一，很大程度

上要归功于片方和全国艺联对于影片观

众的精准触达。

目前全国艺联在全国 28 个省，35 个

城市有 45 个影迷群，每次有新片上映

时，群主们都会发起号召，并联系当地知

名影评人、资深影迷等举办观影会等活

动。中国电影资料馆的王子沺专门负责

发展、联络和管理这些影迷群，在他看

来，群中的影迷以及全国艺联微信公众

号、微博的粉丝们都是“自己人”，影迷们

的相关反馈不断帮助全国艺联把艺术电

影观众的需求和口味抓得更准，“全国艺

联的发展离不开各地影迷热情专业、不

辞辛苦的工作，所以在发行影片时我们

会优先把见面会和点映的机会给到这些

影迷，平常我们也会不定时的组织一些

活动，发放一些福利给影迷和粉丝们。”

为更加充分地了解观众需求，全国

艺联还联合淘票票一起开发了艺术电影

观众的线上社区“爱艺之城”。2019 年的

8 月 30 日，淘票票和全国艺联在电影《徒

手攀岩》的首映礼上，宣布了“爱艺之城”

正式上线，截至 2020 年 12 月 5 日，“爱艺

之城”社区已经有 60 万影迷加入。

在阿里文娱电影演出业务副总裁何

弭看来，“爱艺之城”社区是目前国内最

好、发展最快的艺术电影社区，也是目前

最精准艺术电影资讯分发和交流的平

台。

“我们做过一些分析，发现加入‘爱

艺之城’的影迷们和普通观众相比，观影

频次更高、表达意愿更强，很多影迷的年

度观影次数都超过了 15 次，影评的撰写

量也是其他普通观众的数倍，属于非常

重度的观影爱好者群体，在这样的用户

基础上，‘爱艺之城’能够帮助艺术片找

到更多、更对的受众群，为影片创造更大

的价值。”他说。

“‘见同好，分享热爱’，是‘爱艺之城’

的宗旨。”何弭介绍道，“它通过大型电影

节展、线下特色观影场、线上集市、特色

创意周边提供实时艺术影片资讯等活

动，让更多艺术影片被影迷发现。”

他还表示，未来淘票票将加强与全

国艺联的沟通与合作，进一步完善和丰

富“爱艺之城”社区，为艺术电影观众提

供全方位、有深度的交流场所。

在“爱艺之城”社区外，孙向辉希望

全国艺联能通过更多社会渠道培育观

众，让艺术电影“出圈”。这里说的“出

圈”是指把艺术电影的影响和宣传做到

小众的重度迷影人群之外，“艺术电影大

多和社会问题相关联，而每个层面的社

会问题都能找到与之产生共鸣的人群，

全国艺联接下来要想办法将影响力从重

度迷影人群中发散出来，根据影片的特

性扩大辐射范围，通过不同渠道去发现

观众。”

“比如《掬水月在手》是和诗词相关，

《活着唱着》是和川剧相关，我们可以通

过宣传让更多诗词爱好者知道《掬水月

在手》，让更多川剧爱好者知道《活着唱

着》，利用影片的关联性去定向发现观

众，逐步扩大影迷群体。”孙向辉如是说。

◎关于服务影迷：
通过更多渠道培育观众，努力让艺术电影“出圈”

从 2016 年 10 月启动时的 100 块银

幕，到了 2018 年 3 月 2 日《三块广告牌》

上映，经过一年半的发展，全国艺联旗

下 有 537 家 合 作 影 院 ，共 计 974 块 银

幕。随着《三块广告牌》的上映，全国

艺联感受到了优质影片带来的助推效

应，不少影院为了能够放映《三块广告

牌》纷纷申请加入艺联。到了 2018 年 3
月 26 日，在日本影片《第三度嫌疑人》

上映前，全国艺联旗下已经覆盖了 197
座城市的 1150 家影院，共计 1440 块银

幕，在一个月内银幕数增长了近 500
块。

此后，全国艺联对自身资源、国内

艺术影片观众分布情况等因素进行了

综合考虑，制订了“一线城市保持现

状，二线城市多做活动，连带三线城

市，波及四线城市”的分层发展思路，

在通过优秀影院的示范作用来带动新

加入影城的同时，还根据影城艺术影

片放映场次、平均上座率、宣发活动水

平等指标制定了四级奖励制度，希望

能够通过培训和奖励并举的方式，激

发影院自身力量。

英 琦 在 2018 年 接 受 采 访 时 曾 表

示，全国艺联在当年的目标是保证有

1000 家核心、高配合度的影院，然后考

虑继续扩充外围非核心影院，在数量

上争取实现 3000 家影院。

随 着 全 国 艺 联 进 入 第 三 年（2019
年），在电影市场持续向好的大环境

下 ，全 国 艺 联 的 整 体 规 模 也 迅 速 扩

大。到了 2019 年 4 月，中国电影市场

银幕数接近 6.4 万块，全国艺联的影院

加盟数也达到了 3135 家，银幕数来到

了 3700 块。此时全国艺联的加盟影城

在一、二线城市的覆盖度已经比较稳

定，全国艺联的市场策略也从追求影

厅数量的积累，转为有效覆盖优先，避

免无谓竞争。

英琦以当时北京的艺术电影放映

市场举例，“在《波西米亚狂想曲》上映

的时候，北京的全国艺联加盟影城已

经有 150 家左右，考虑到艺术电影观众

的人数和分布范围，我们觉得该覆盖

到的地方已经覆盖到了，如果再增加

影城可能就会造成无谓的竞争，这种

情况下我们觉得应该优先保证已加盟

影院的利益，如果有好片子大家随时

都能加进来放，对那些在创立之初就

积极响应，并始终如一支持全国艺联

发展的影院来说就有失公平。”

随着影城数量的增长和市场环境

的不断变化，全国艺联开始加强对加

盟影院的管理。 2019 年下半年，在走

访重点城市，对影院充分调研的基础

上，全国艺联制定了《全国艺联试点城

市加盟影院管理办法》，并选取北京、

上海、深圳、成都、重庆、杭州、南京等 7
个城市进行试点，通过数据考核体系

对影院进行鼓励和约束。

在 2020 年下半年影院复工后，全

国艺联还根据疫情常态化防控的具体

情况，对《全国艺联试点城市加盟影院

管理办法》进行了微调，并在 2020 年 10
月底对加盟影院进行了整体考核，通

过末位淘汰，核减了 333 家排片及上座

率情况不良的影院，优化了整体格局。

孙向辉认为，在现阶段，单纯追求

加盟影厅量的累积意义不大，应该在

全国艺联影片发行经验和相关大数据

分析的基础上，认真思量加盟影院的

数量和具体分布情况。她表示，做多

不如做精，“对于目前全国艺联的规模

来说，我个人感觉 1500 家影院足够了，

一方面影城周边的竞争对手少，另一

方面影城对全国艺联以及全国艺联发

行的艺术影片也会更加重视，而且方

便培训和管理。如果我们能精致地运

营 1500 家影院，其中特别用心地经营

300 至 500 家 ，我 觉 得 效 果 肯 定 比 铺

3000 多家影院效果好，全国艺联是为

艺术电影观众和艺术影片服务的，现

阶 段 国 内 的 艺 术 影 片 观 众 真 没 那 么

多”。

在加强管理的同时，全国艺联还定

期为加盟影院提供培训。孙向辉告诉

记者，全国艺联能有今天的发展，首功

要归于加盟影院，“对于每一个按照全

国艺联排片指导意见进行排片的加盟

影院，我们都心存感激。我们也希望

通过对加盟影院的管理和培训，带动

一批影院自我升华。”

在 2019 年 3 月和 7 月，全国艺联先

后在北京、杭州、重庆等地举办了全国

艺联加盟影院培训，吸引了 100 多位加

盟影院经理报名参加，课程内容涉及

电 影 史 、电 影 策 展 和 影 院 管 理 等 方

面。通过培训不仅提升了加盟影院从

业者的艺术电影认识与经营能力，也

促进了全国艺联与加盟影院的合作共

赢。各加盟影院从业者通过培训和交

流对全国艺联的工作内容及未来发展

计划有更加深入的了解，而全国艺联

也 充 分 了 解 了 加 盟 影 院 的 需 求 与 困

难，能在未来的工作中更加有的放矢。

在孙向辉看来，艺术影院的创新活

力最终一定来自影城的一线管理者。

她认为：“艺术电影放映和普通商业片

不同，要在原有商业院线的基础上探

索自己的特点，这其中最大的不同就

体现在影片排映的方式上。我们举办

培训的目的，就是想要丰富影城经理

在艺术电影领域的知识，提高他们的

自主策展的能力，希望在不远的将来，

不同城市、不同影管公司甚至每个加

盟影院都拥有自己的策展人。”

她还表示，今年由于疫情的影响，

全国艺联暂停了加盟影院培训的相关

工作，而 2021 年的两期培训已经开始

策划，全国艺联将根据疫情疫情常态

化防控的具体要求，择时恢复培训。

◎关于加盟影院管理：
做多不如做精，推动全国艺联从高速增长向高质量发展转变

全国艺联加盟影院和银幕数信息

时间

2016年10月

2017年3月

2017年8月

2018年1月

2018年3月

2019年3月

2019年6月

2020年12月

影院数

100
110
185
353

1150
3135
3319
2771

银幕数

100
110
270
600

1440
3700
3974
3332


